

VASCONES EN LA RIOJA EN EPOCA ROMANA (SEGUN LAS FUENTES LITERARIAS)

María Jesús Pérex Agorreta*

SUMMARY

Several classical authors (Livius, Strabo, Ptolemaeus, Festus and Prudentius, among others) have written about the situation of the Ebro Valley in Roman times. Part of it, belonging nowadays to La Rioja, was inhabited more than two thousand years ago by different people. Some of those well known people were the Celtiberi and the Vascones. Two important cities, Calagurris and Graccurris (Calahorra and Alfaro, now in La Rioja Baja) belong first to the Celtiberi and, after the Roman conquest, to the Vascones. The problem is to find out why and when happened this change and its consequences.

El título de esta comunicación se plantea más como una pregunta que como una afirmación categórica, debido a la escasez de datos concretos con los que contamos.

Si bien Estrabón considera *Calagurris* vascona¹ y para Ptolomeo también lo es *Graccurris*², los testimonios más antiguos que se han conservado,

* Universidad Nacional de Educación a Distancia. Madrid.

1. Sts. III, 4, 10: 'Εν δὲ ταῖς πόλεσι ταύταις ἐπιλέμει τὸ τελευταῖον Σεπτῆριος καὶ ἐν Καλάγουρι Οὐασκῶνων πόλει ... (Laserre, "Les Belles Lettres", 1966, p. 70).
2. Ptol. II, 6, 67: μετὰ δὴ τούτους Οὐάσκωνες, καὶ πόλεις μεσογίαι

*Τοῦρσο(σ)α	ἔε ἕ ιβ̄ ἱγ̄ ζ᾽ γ̄ ιδ̄
Πομπηλῶν	ἔε ἕ ἱγ̄ ε' δ'
Βιτωυίς	ἔε ε' ἱγ̄ γο'
*Αὐθλος	ἔε ε' ἱγ̄ ε'
Νειμαντουρίστα	ἔε ιβ̄ ἱ γ̄ ιδ̄
Κουρνούλιον	ἔε εγ' ἱγ̄ δ'
*Ιάκκα	ἔε ε' ἱγ̄ ε'
Γρακουρίς	ἔε ἕ ἱγ̄ ιβ̄
Καλαγορίνα	ἔε γο' ἱβ̄ εγ' ιβ̄
Βάσκοντον ἢ Κάσκοντον	ἔε ἕ ἱβ̄ εδ̄
*Εργασούτα	ἔε ε' ἱβ̄ ε'
Τάβραγα	ἔε εδ̄ ἱβ̄ ε'
Μουσακαρία	ἔε γ' ἱβ̄ γ' ιβ̄
Σέττια	ἔε γο' ἱβ̄ ε'
*Αλαῶνα	ἔε γο' ἱα ζ᾽ ιβ̄

(Noble, Hildesheim, 1966, p. 96).

referidos a esta zona, nos hablan de su ocupación por gentes de estirpe celtibérica. Así, de las noticias transmitidas por Tito Livio, en relación con el avance de la conquista romana a comienzos del siglo II a.C., se deduce que el territorio estaba habitado por pueblos celtíberos a los que se enfrentó el pretor L. Manlio Acidino en la región de *Calagurris*³. Este mismo autor, al tratar de la llegada a Hispania del cónsul T. Sempronio Graco, después del alzamiento celtíbero del año 181 a.C.⁴, nos dice cómo éste, tras reprimir a los pueblos indígenas, *Celtiberos victos*, y firmar una serie de tratados con ellos, funda la ciudad de *Graccurris*⁵ en las orillas del Ebro⁶. Para Festo, sin embargo, no fué una fundación en sentido estricto, sino que se realizó sobre la población indígena de *Ilurcis*⁷.

Ambas localidades aparecen mencionadas en la descripción que hace Tito Livio del itinerario seguido por Sertorio en el año 76 a.C. Este, remontando el Valle del Ebro por su margen derecha, destruye las cosechas de bursaones, cascantinos y graccurritanos para, una vez alcanzada *Calagurris*, atravesar el *Vasconum agrum* y acampar junto a los berones⁸.

3. Liv. XXXIX, 21, 6-10: *Paucos post dies maiore coacto exercitu Celtiberi ad Calagurrim oppidum ultro Laccessiverunt proelio Romanos... superati proelio sunt, ad duodecim milia hominum caesa, plus duo capta...* (Weissenborn y Mueller, Lipsia, Teubner, 1930).
4. Fatas, G.: "Hispania entre Catón y Graco", *H.A. V*, 1975, pp. 269-313.
5. Liv. Per. 41: *Tib. Sempronius Graccus procos. Celtiberos victos in deditionem accepit monumentumque operum suorum Gracchurim oppidum in Hispania constituit.*
6. Hernández Vera J.A. y Casado, P.: "Gracurris: la primera fundación romana del Valle del Ebro", *Symposium de ciudades augusteas*, Zaragoza, 1976, vol. II, pp. 23-29.
7. Festo, p. 97 M: *Gracchurris, urbs Hiberiae regionis, dicta a Graccho Sempronio, quae antea Ilurcis nominabatur* (W.M. Lindsay, 1913, p. 86).
Sobre las características de esta fundación ver, entre otros, García Bellido, A.: "Las colonias romanas de Hispania", *A.H.D.E.* XXIX, 1959, pp. 448 y 449; idem: "Origen y forma de las colonias romanas en Hispania", *C.H.* LXXX, 1969, p. 387.
Blázquez, J.M.: "Los vascos y sus vecinos en las fuentes literarias griegas y romanas de la antigüedad", *IV S.P.P.*, Pamplona, 1966, pp. 192 y 193.
Dupre, N.: "La place de la Vallée de l'Ebre dans l'Espagne romaine", *M.C.V.* IX, 1973, pp. 147 y 148.
8. Liv. frag. ex lib. XCI: *Haec secum agitans Sertorius praeter Hiberum amnem per pacatos agros quietum exercitum sine ullius noxa duxit. profectus inde in Bursaonum et Cascantinorum et Graccurritanorum fines, evastatis omnibus proculcatisque segetibus, ad Calagurim Nasicam, sociorum urbem, venit; transgressusque amnem propinquum urbi ponte facto castra posuit. postero die M. Marium quaestorem in Arevacos et Cerindones misit ad conscribendos ex iis gentibus milites, frumentumque inde Contrebiam, quae Leucada appellatur, comportandum, praeter quam urbem opportunissimus ex Beronibus transitus erat, in quamcumque regionem ducere exercitum statuisset: et C. Instetium, praefectum equitum, Segoviam et in Vaccaeorum gentem ad equitum conquisitionem misit, iussum cum equitibus Contrebiae sese opperiri. dimisis iis ipse profectus, per Vasconum agrum ducto exercitu, in confinio Beronum posuit castra. postero die cum equitibus praegressus ad itinera exploranda, iussu pedite quadrato agmine sequi, ad Vareiam, validissimam regionis eius urbem, venit.* (Weissenborn y Mueller, Lipsia, Teubner, 1930 p. IX).

Esta, junto con la de Estrabón, son las citas más antiguas referidas a vascones al sur del Ebro, a los que pertenecía también la ciudad de *Cascantum*⁹. Si, como parece más probable, el primitivo territorio de los vascones se circunscribía a la zona septentrional y media de la Navarra actual, para luego ocupar, a comienzos del Imperio los correspondientes a otros pueblos como vardulos (zona de Irún-Oyarzun), jacetanos (Canal de Berdún y Jaca), suessetanos (Cinco Villas de Aragón) y celtíberos (al sur del Ebro Medio), es necesario establecer, en cada caso, las principales causas y sus consecuencias.

Aquí nos interesa primordialmente destacar su presencia al sur del Ebro, en unas tierras que, tanto por los datos aportados por la arqueología (poblados de la Edad del Hierro)¹⁰ como por la numismática (*Kalakoricos* y *Kaiskata*)¹¹, aparecen ocupados en época histórica por gentes a las que los autores clásicos denominan celtíberos.

Creemos que hay dos momentos clave que podrían servirnos para fijar cronológicamente el momento de la adscripción o inclusión, dentro del ámbito de influencia de los vascones, de estas tierras meridionales. Estas, conocidas ya por los romanos desde al menos los tiempos de la estancia en la Península Ibérica de Catón (195 a.C.)¹², y, más tarde, marco de las campañas del pretor L. Manlio Acidio (188/187 a.C.)¹³, están incluidas dentro de los límites de la provincia Citerior¹⁴. Después de que T. Sempronio Graco, como ya hemos visto, fundase *Graccurris* (179 a.C.)¹⁵, no volvemos a tener noticias concretas sobre estas dos localidades (*Calagurris* y *Gaccurris*) hasta las guerras sertorianas, siendo la mención de Tito Livio referida al *ager*

Estas tres localidades, *Calagurris*, *Cascantum* y *Graccurris*, situadas al sur del Ebro, en la zona meridional del territorio asignado a los vascones, fueron las que gozaron de un derecho municipal de primer orden, cfr. Plin. *N.H.* III, 3 24: *Caesaraugusta colonia immunis, amne Hiberno adfusa, ubi oppidum vocabatur Salduba, regionis Edetaniae, recipit populos LV: ex his civium Romanorum Bilbilitanos, Celcenses ex colonia, Calagurritanos qui Nasici cognominantur, Ilerdenses Surdaonum gentis, iuxta quos Sicoris fluvius, Oscenses regionis Suessetaniae, Turiassonenses; Latinorum veterum Cascantenses, Ergavicensis, Graccurritanos, Leonicensis, Osicerdenses; ...* (Mayhoff, Lipsia, Teubner, 1906, p. 241). Fatas, G.: "Aproximación al estudio de la expansión vascona en los siglos II y I a.C.", *E.D.* 20, 1972, p. 389.

10. Castiella, A.: *La Edad del Hierro en Navarra y Rioja*, Pamplona, 1977. Y más recientemente, referido en concreto a la zona de Calahorra y en general del Alto Valle del Ebro, Espinosa, U.: *Calagurris Iulia*, Logroño, 1984, pp. 11-29.
11. Fatas, G.: "Notas sobre el territorio vascón en la Edad Antigua", *IV Coloquio Internacional de lenguas y culturas paleo-históricas*, Vitoria, 1985 (en prensa).
12. Liv. XXXIX, 19, 11: *ipse cum septem cohortibus ad Hiberum est regressus.*
13. Cfr. nota 3.
14. Espinosa, U.: *op. cit.* 1984, p. 35.
15. Cfr. notas 5, 6 y 7.

*Vasconum*¹⁶ la que plantea mayores problemas de interpretación. Vemos, por tanto, que mientras en el primer cuarto del siglo II a.C. se habla de celtíberos al sur del Ebro, un siglo más tarde aparecen mencionados los vascones en la margen derecha del mismo y en una zona muy concreta, entre *Calagurris* y *Vareia*.

Estudios muy recientes¹⁷ consideran como pertenecientes a los vascones tanto las ciudades de *Cascantum* y *Graccurris*, al este de *Calagurris*, como la zona situada al oeste de esta última hasta alcanzar el límite de los berones¹⁸. El empleo por parte de Tito Livio del término *ager* es interpretado por J.J. Sayas como el campo vascón, donde no había ciudades, frente a los núcleos urbanos también vascones que se mencionan antes. Así, *Calagurris*, tras la victoria de Afranio sería incluida dentro del ámbito vascón dado el apoyo que éstos prestaron a Pompeyo (fundación de *Pompaelo*) y hasta incluso es posible que fuera repoblada, en parte, por gentes vasconas (J.J. Sayas).

Ahora bien, si estas tierras situadas al sur del Ebro no eran vasconas a la llegada de los romanos ¿cómo se explica que lo sean poco tiempo después? Y no solamente éstas, sino también las que pertenecieron a jacetanos, suessetanos y una parte de la de los várdulos.

Más que de la supuesta amistad entre vascones y romanos (dado que las fuentes no se hacen eco de ningún enfrentamiento armado entre ambos pueblos) tendríamos que hablar de la existencia, por parte de estos últimos, de una cierta indiferencia hacia este pueblo que, además de no causarles problemas (como los ilergetes, iacetanos, suessetanos o celtíberos citeriores, entre otros), ocupaban una posición marginal en sus planes de conquista. Su neutralidad frente al avance romano y su apoyo al partido pompeyano les valió la ampliación de sus fronteras, alcanzando su mayor expansión en el siglo II d.C., a juzgar por el número de sus “ciudades” que nos da Ptolomeo: dieciseis¹⁹.

Otras menciones referidas a vascones en relación al territorio de La Rioja actual corresponden al Bajo Imperio y aparecen en la correspondencia

16. Liv. frag. XCI (cfr. nota 8).

17. Espinosa, U.: *op. cit.* 1984, pp. 59-62.

Sayas, J.J.: “El poblamiento romano en el área de los vascones”, *Veleia*, 1, 1984, pp. 289-311.

18. Villacampa, M.A.: *Los Berones según las fuentes escritas*. Logroño, 1980, pp. 37 y 38.

19. Str. II, 6, 10 (para Oyarzun) y II, 6, 67 (para el resto).

intercambiada entre Ausonio²⁰ y Paulino²¹, aunque la exageración en los términos empleados parece más bien retórica. Queda por último la alusión de Prudencio al paganismo vascón²² y al tramo del Ebro que recorría su territorio²³.

Tenemos, por tanto, que al menos durante más de cuatro siglos esta zona fué considerada vascona por las fuentes literarias²⁴ aunque el resto de los datos materiales con los que contamos no permiten establecer una clara diferencia con las demás regiones situadas en ambos márgenes del Ebro Medio. Esto se debe a su condición de zona de paso de muy diversos pueblos y culturas, ya desde la Prehistoria (tanto de norte a sur como de este a oeste), debido, en gran medida, a su localización en un lugar de fácil acceso, buenas comunicaciones y riqueza agrícola.

20. Auson. *Epist.* XXIII, 50-59: ... *vertisti Pauline tuos dulcissime mores:/ Vasconis hoc saltus et ninguida Pyrenaei / hospita et nostri facit hoc oblivio caeli. / inprecer ex merito quid non tibi, Hibera tellus? / te populent Poeni, te perfidus Hannibal urat, / te belli sedem repetat Sertorius exul. / ergo meum patriaeque decus columenque senati / Bilbilis aut haerens scopulis Calagurris habebit / aut quae deiectis iuga per scruposa ruinis / arida torrentem Sicorim despectat Ilerda?* (Schenkl, 1883, p. 189).
21. Paul, *carmen* X, 202-233: ... *quid tu mihi uastos / Vasconiae saltus er ninguida Pyrenaei / obicis hospita, in primo quasi limite fixus / Hispaniae regionis agam nec sit locus usquam rure uel urbe mihi, summum qua diues in orbem / usque patet mersos spectans Hispania soles? / sed fuerit fortuna iugis habitasse latronum, / num lare barbarico rigui, matatus in ipsos, / inter quos habui socia feritate colonos? / non recipit mens pura malum neque leuibus haerent / inspersione fibrarum maculae; sic Vascone saltu / quisquis agit purus sceleris uitam integer aequus, / nulla ab inhumano morum contagia ducit / hospite. sed mihi cur sit ab illo nomine crimen, / quid diuersa colo, ut colui, loca iuncta superbis / urbibus et laetis hominum celeberrima cultis? / ac si Vasconicis mihi uita fuisset in oris, / cur non more meo potius formata ferinos / poneret in nostros migrans gens barbara ritus? / nam quod in euersis habitacula ponis Hibera / urbibus et deserta tuo legis oppida uersu / montanamque mihi Calagurrim et Birbilim acutis / pendente scopulis collemque iacentis Hilerdae / exprobas, uelut his habitem laris exul et urbis / extra hominum tecta atque uias: an credis Hiberiae / has telluris opes, Hispani nescius orbis quo grauis ille poli sub pondere constitit Atlans, / ultima nunc eius mons portio metaque terrae, / discludit bimarem celso qui uertice Calpem? / Birbilis huic tantum, Calagurris, Hilerda notantur, / Caesarea est Augusta cui, cui Barcino amoena / et capite insigné despectans Tarraco pontum.* (Hartel, C.S.E.L. XXX, II, 1894, pp. 33 y 34).
Un reciente y detallado estudio de esta correspondencia, en lo concerniente a Calagurris, puede verse en Espinosa, U.: *op. cit.* 1984, pp. 196-203.
23. Prud. *Periteph, Hymn.* II, 537-540: *Nos Vasco Hiberus diuidit / binis remotos Alpibus sacrum crudelis error immolarit sanguinem? / credis in Deum relatos hostiarum spiritus?* (Guillén y Rodríguez, Madrid, 1950, p. 482).
En relación a la introducción del cristianismo entre los vascones ver Sayas, J.J.: "Algunas consideraciones sobre el cristianismo de los vascones. P.V. 174, 1985, pp. 37 y ss.
23. Prud. *Perditeph, Hymn.* OO, 537-540: *Nos Vasco Hiberus diuidit / binis remotos Alpibus / trans Cottianorum iuga / trans Pyrenas ninguidos.* (*ibidem*, 518). *Vid.* También Espinosa, U.: *op.cit.* 1984, pp. 233-249.
24. Para las referidas en concreto a Calagurris y su entorno remitimos a los trabajos de U. Espinosa, J.L. Ramirez y M.A. Villacampa presentados al I. Symposium de Historia de Calahorra (Calahorra, 1982), Madrid, 1984.

No obstante, mientras no sepamos cuál era la organización interna de los vascones será difícil establecer las verdaderas consecuencias resultantes de la anexión o incorporación de unos territorios, producto del juego de alianzas con Roma en época republicana.

Estas características debieron irse difuminando en el transcurso del Imperio de tal modo que, ya desde finales de la antigüedad, el término vascón adquirirá un significado distinto como se verá en sus enfrentamientos contra la monarquía visigoda.

BIBLIOGRAFIA

- Blázquez, J.M., "Los vascos y sus vecinos en las fuentes literarias griegas y romanas de la antigüedad". *IV S.P.P.* 1966, pp. 177-202.
- Dupre, N., "La place de la Vallée de l'Ebre dans l'Espagne romaine". *M.C.V.* 1973, IX, pp. 133-176.
- Dupre, N., "Frontières et limites antiques dans le Vallée de l'Ebre (Espagne) *Caesarodunum* 981, XVI, pp. 194-207.
- Dupre, N., "Les villes ibero-romaines de la Vallée de l'Ebre du II.^o s. avant J.C. au milieu du I.^o s. après J.C.". *Caesarodunum*. 1985, pp. 281-291.
- Espinosa, U., *Calagurris Iulia*. Logroño, 1984, 353 pp.
- Fatas, G., "Aproximación al estudio de la expansión vascona en los siglos II y I antes de Cristo". *Estudios de Deusto*. 1972, 20, pp. 383-390.
- Fatas, G., "La población prerromana del Pirineo Central según las fuentes y los testimonios antiguos (Estado de la cuestión)". 1 *C.I.A.P.* (Puigcerdá, 1976), 1978, pp. 211-223.
- Fatas, G., "Romanos y celtíberos citeriores en el siglo I antes de Cristo". *Caesar Augusta*. 1981, 53-54, pp. 195-234.
- Fatas, G., "Notas sobre el territorio vascón en la Edad Antigua". *IV Coloquio Internacional de lenguas y culturas paleohispánicas*. Vitoria, 1985, (en prensa).
- German de Pamplona, P., "Los límites de la Vasconia hispano-romana y sus variaciones en la época imperial". *IV S.P.P.* 1966, pp. 207-221.
- Gonzalez, A. y Espinosa, U., "La necrópolis del poblado celta-romano de Santa Ana (Entrena)". *A.E.A.* 1976, 49, pp. 164-170.
- Gonzalez, A. y otros, *El yacimiento de Sorbán y la Primera Edad del Hierro en Calahorra y La Rioja*. Calahorra (1983), 31 pp.
- Hernández Vera, J.A. y Casado, P., "Graccurris, la primera fundación romana en el Valle del Ebro". *Symposium de Ciudades Augusteas*. 1976, II, pp. 23-31.
- Mañaricua, A.E., "Fuentes literarias de época romana acerca del pueblo vasco", *Estudios de Deusto*. 1972, 20, pp. 221-239.

- Pamplona, G. de, "Los límites de la Vasconia hispano-romana y sus variaciones en época imperial", IV *S.P.P.* 1966, pp. 207-221.
- Perex, M.J., *El poblamiento en territorio de los vascones en época romana (República y Alto Imperio)*. Tesis doctoral, 1985 (en prensa).
- Sayas, J.J., "Consideraciones históricas sobre vasconia en época bajoimperial", *Actas sobre el 650 Aniversario del Pacto de Arriaga*. (Vitoria, 1981), 1984.
- Sayas, J.J., "El poblamiento romano en el área de los vascones". *Veleia*. 1984, 1, pp. 289-311.
- Sayas, J.J., "Algunas consideraciones sobre la cristianización de los vascones". *Príncipe de Viana*. 1985, 174, pp. 37 y ss.
- Sayas, J.J., "Los vascones y el poder romano". *Asimilación y resistencia a la romanización en el norte de Hispania*, III Cursos de Verano, Universidad del País Vasco, S. Sebastián, 1984 (en prensa).
- Sayas, J.J., "Vascones e indoeuropeos en territorio vascón". IV *Coloquio Internacional de lenguas y culturas paleohispánicas*. Vitoria, 1985 (en prensa).
- Schulten, A., "Las referencias sobre los Vascones hasta el año 810 después de J.C.". *R.I.E.V.* (1927), XVIII, 1971, pp. 225-240.
- Villacampa, M.A., *Los berones según las fuentes escritas*. Logroño, 1980, 167 pp.

